

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

8 DE OCTUBRE DE 2024

CORTE SUPREMA DE EE.UU. REANUDA ACTIVIDADES CON CASOS DE ARMAS, ABORTO Y DERECHOS TRANSGÉNEROS EN LA AGENDA



Fuente: Gallup

07/10/2024 - La Corte Suprema de Estados Unidos retomó actividades después de su receso con una agenda nutrida de diversos temas. El lunes, la instancia rechazó una apelación para que los médicos de Texas puedan practicar abortos en casos de emergencia médica. El Supremo optó por mantener la decisión del Tribunal de Apelaciones del Quinto Circuito, que permite al estado restringir los abortos de emergencia, desestimando así la normativa federal según la cual los hospitales están obligados a llevar a la interrupción del embarazo en caso grave de salud para la persona gestante. Este martes se prevé que la Corte discuta sobre las “armas fantasmas” que se venden por internet o tiendas, y que se fabrican a partir de kits. Asimismo, decidirá si puede seguir adelante una demanda de 10,000 millones de dólares presentada por México, que acusa a los fabricantes de armas Smith & Wesson y al distribuidor Interstate Arms de vender sus productos a los cárteles de narcotráfico. Otro tema para tratar es la prohibición de Tennessee a tratamientos para menores transgénero, como bloqueadores de pubertad o terapia hormonal. La Corte también deberá analizar la impugnación de una ley de Texas que obliga a los sitios web pornográficos a verificar la edad de los visitantes.

[Swissinfo Europa Press](#)

CORTE SUPREMA DE GEORGIA RESTABLECE LA PROHIBICIÓN ESTATAL DEL ABORTO

07/10/2024 - El Tribunal Supremo de Georgia, Estados Unidos, restableció la prohibición del aborto a las seis semanas de embarazo. No obstante, la instancia continúa revisando la apelación del estado a la decisión tomada la semana pasada por el juez Robert McBurney, quién anuló la prohibición del aborto y permite que el procedimiento sea legal hasta las 22 semanas, bajo la premisa de que la Ley de Equidad e Igualdad para los Bebés Vivos de Georgia (LIFE) infringe los derechos constitucionales estatales de las mujeres. Dicha ley penaliza la mayoría de los abortos después de que un embrión genera una actividad cardíaca detectable, normalmente alrededor de las seis semanas de embarazo.

[Europa Press](#)

EE.UU. SANCIONA RED DE FINANCIACIÓN DE HAMÁS

07/10/2024 - El Departamento del Tesoro de Estados Unidos emitió nuevas sanciones contra una supuesta red de financiación del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), que afecta a un gran número de personas y organizaciones. Entre los señalados están algunas empresas establecidas en Yemen o Türkiye, así como una entidad en Italia que recauda fondos para ayuda humanitaria. También fueron sancionados otros "representantes" de Hamás en Europa. La secretaria del Tesoro, Janet Yellen, enfatizó que "[...] seguirán minando la capacidad de Hamás y de otros agentes iraníes para financiar sus operaciones". Se trata del octavo conjunto de sanciones por parte del Gobierno estadounidense contra supuestas redes de recursos para Hamás desde los ataques del 7 de octubre contra territorio israelí.

[Europa Press](#)

CONTINÚA LA CRISIS EN HAITÍ

07/10/2024 - El presidente del Consejo Transicional de Haití, Edgard Leblanc Fils, transfirió la presidencia rotatoria a Leslie Voltaire. El nuevo líder prometió transparencia y pidió un minuto de silencio por las más de 70 personas asesinadas el pasado jueves en Pont-Sondé. El ataque de la banda Gran Grif, también provocó el desplazamiento de miles de personas. Voltaire asumió el cargo en medio de acusaciones de corrupción contra tres miembros del Consejo. La situación se ha complicado por las tensiones con la República Dominicana, que ha comenzado a deportar hasta 10,000 haitianos indocumentados semanalmente. Al respecto, la ministra de Exteriores de Haití, Dominique Dupuy, calificó estas deportaciones como "brutales" y "deshumanizantes", y solicitó respeto por los derechos humanos. Mientras tanto, el gobierno haitiano continúa buscando asistencia internacional para atender la creciente crisis de seguridad y la repatriación forzada de sus ciudadanos.

[AP News EFE](#)



EL EXPRESIDENTE EVO MORALES ES CITADO A DECLARAR POR PRESUNTO ABUSO DE MENORES EN BOLIVIA

07/10/2024 – La Fiscalía de Bolivia citó al expresidente boliviano Evo Morales a declarar el próximo 10 de octubre por un presunto caso de abuso de menores. El fiscal general, Juan Lanchipa, ha solicitado a los fiscales que actúen con la máxima diligencia y respeten el debido proceso en esta investigación. Sin embargo, la fiscal de Tarija, Sandra Gutiérrez, ha acusado a Lanchipa de proteger a Morales tras la anulación de una orden de detención contra el expresidente. Morales y los padres de una menor son investigados por supuestamente consentir la relación. En una reciente rueda de prensa, el expresidente dijo que era víctima de una persecución política y recordó que ya fue investigado por este asunto en 2016 sin que se encontraran pruebas en su contra.

[Europa Press](#)

LA CANCELLER ARGENTINA VIAJA A INDIA PARA FORTALECER LAS RELACIONES BILATERALES

07/10/2024 – La ministra de Relaciones Exteriores de Argentina, Diana Mondino, comenzó su visita oficial a la India y se reunió con su homólogo, el ministro Subrahmanyam Jaishankar, con quien conversó sobre oportunidades de comercio e inversión en diversos sectores, incluida la transición energética, minerales, tecnología agrícola, entre otras industrias. La canciller también se entrevistó con el ministro de Petróleo y Gas de la India, Hardeep Singh Puri, y con el titular de Agricultura, Shivraj Singh Chouhan. Hoy martes se espera que la canciller se reúna con empresarios e inversionistas locales para dar a conocer las nuevas oportunidades en negocios y las reformas económicas impulsadas por el presidente argentino, Javier Milei.

[Infobae](#) [Deutsche Welle](#)

EUROPA

PAÍSES EUROPEOS PIDEN CAMBIOS EN LA POLÍTICA MIGRATORIA DEL BLOQUE

07/10/2024 – Un grupo de 17 países europeos –Austria, Países Bajos, Croacia, República Checa, Dinamarca, Finlandia, Francia, Alemania, Grecia, Italia, Lituania, Luxemburgo, Malta, Eslovaquia, Suecia, Noruega y Suiza– solicitaron un “cambio de paradigma” en la política migratoria de la Comisión Europea (CE), para garantizar que los solicitantes de asilo, cuyas peticiones han sido rechazadas, sean enviados de regreso a sus países de origen, y que haya consecuencias para las personas que reciban una orden de retorno, pero no abandonen el continente. Además, piden un “marco de última generación que responda a los desafíos”. Por su parte, el Gobierno de Hungría remitió una carta a la CE para reclamar formalmente una excepción que le permita quedar al margen del Pacto de Migración y Asilo de la Unión Europea. La misiva señala que Budapest quiere adoptar medidas “firmes” para proteger las fronteras y atajar la migración irregular, dado que “representa una amenaza para la seguridad nacional”.

[Europa Press](#) [Euronews](#)

EL GOBIERNO DE SUECIA PRESENTA INICIATIVA PARA APORTAR MILITARES Y ARMAMENTO A LA OTAN

07/10/2024 – El Gobierno de Suecia presentó ante el Parlamento una iniciativa para destinar recursos militares a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), que incluyen a 1200 efectivos, seis buques de guerra y 24 aviones de combate. La ministra de Asuntos Exteriores, Maria Malmer Stenergard, destacó que “la situación



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

geográfica de Suecia y [su] capacidad de apoyo es crucial para que la OTAN esté presente en esta parte de Europa”. Asimismo, la Armada sueca aportará dragaminas y equipos de vigilancia marítima. Suecia y Dinamarca también contribuirán con un batallón a la brigada multinacional de la Alianza militar para su despliegue en Letonia en 2025. Por su parte, Suecia aportará 600 soldados. En este marco, el primer ministro de Eslovaquia, Robert Fico, acusó a Occidente de avivar el conflicto en Ucrania y sostuvo que la guerra debe resolverse mediante la diplomacia en lugar de la lucha armada. Fico prometió que no permitiría que Ucrania se convirtiera en miembro de la OTAN mientras siga siendo primer ministro, lo que representa un obstáculo para las aspiraciones de Kiev de unirse a la organización en medio de la invasión de Rusia.

[Europa Press](#) [Euronews](#)

EL PARTIDO GOBERNANTE DE GEORGIA INICIA PROCESO DE DESTITUCIÓN DE LA PRESIDENTA

07/10/2024 - El presidente del Parlamento de Georgia, Shalva Papuashvili, señaló que los legisladores del partido gobernante, Sueño Georgiano, iniciarán un proceso para destituir a la presidenta prooccidental, Salomé Zourabichvili, antes de las elecciones parlamentarias del 26 de octubre, argumentando que la mandataria viajó al extranjero sin autorización. No obstante, el Sueño Georgiano y sus aliados carecen de suficientes votos en el Parlamento para destituir a la jefa del Ejecutivo, quien negoció pactos con los partidos de oposición con el objetivo de derrocar al Sueño Georgiano en las urnas. La semana pasada la Unión Europea suspendió todos los contactos de alto nivel con Georgia por sus “narrativas antioccidentales y antieuropeas”.

[Reuters](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL INTENSIFICA SU OFENSIVA EN GAZA Y EN EL LÍBANO A UN AÑO DE LOS ATAQUES DEL 7 DE OCTUBRE

07/10/2024 - Las Fuerzas Armadas de Israel interceptaron un misil lanzado desde Yemen por los hutíes, quienes confirmaron más ataques con drones sobre Tel Aviv. Asimismo, Israel intensificó sus bombardeos contra objetivos de Hezbolá en el sur del Líbano, afectando cuarteles y lanzaderas de misiles. Estas acciones forman parte de una campaña que, en el último año, ha causado más de 2000 muertes en Líbano, exacerbadas por el repunte de hostilidades en las últimas semanas. En tanto, Hamás lanzó desde la Franja de Gaza misiles que fueron interceptados por las fuerzas israelíes. Israel respondió con ataques aéreos contra la infraestructura de Hamás. El conflicto en Gaza continúa agravándose y las negociaciones para un alto al fuego parecen seguir estancadas. En paralelo, familiares de los rehenes israelíes protestaron en Jerusalén frente a la residencia del primer ministro, Benjamín Netanyahu, para exigir su liberación un año después de los ataques de Hamás.

[Europa Press](#); [\(1\) Deutsche Welle](#); [\(1\) Reuters](#)

FILIPINAS Y COREA DEL SUR FIRMAN ACUERDOS EN DEFENSA Y ENERGÍA NUCLEAR

07/10/2024 - Los presidentes de Filipinas, Ferdinand Marcos Jr., y de Corea del Sur, Yoon Suk Yeol, firmaron acuerdos para fortalecer la cooperación en defensa y energía nuclear, elevando sus relaciones a una asociación estratégica. Durante el encuentro en el palacio presidencial en Manila, ambos líderes dialogaron sobre temas de seguridad regional, incluidas las tensiones en el mar de China Meridional y la península coreana. El mandatario surcoreano se comprometió a apoyar la modernización militar de Filipinas. Además, ambos países estudiarán la viabilidad de reactivar la planta nuclear de Bataan, construida en los años 70, que nunca llegó a operar. Este



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

impulso hacia la energía nuclear busca ayudar a Filipinas a alcanzar sus objetivos climáticos y mejorar su seguridad energética. Se espera que el presidente de Corea del Sur siga su gira a Singapur y Laos.

[Reuters](#)

COREA DEL NORTE BUSCA ENMENDAR LA CONSTITUCIÓN Y REDEFINIR RELACIONES CON COREA DEL SUR

07/10/2024 - Corea del Norte celebró una sesión parlamentaria para discutir una posible enmienda constitucional que eliminaría artículos sobre la reunificación con Corea del Sur y establecería fronteras claras. Esta medida sigue la declaración de Kim Jong Un, quien calificó a Corea del Sur como "el principal e invariable enemigo". Corea del Sur teme que el régimen del Norte socave acuerdos intercoreanos, como el de 1991, que promovía una relación "especial" entre ambas naciones, con miras a la reunificación. Desde 1972, la Constitución de Pyongyang ha sido enmendada varias veces. La última revisión fue en septiembre de 2023 y se incluyó una política de refuerzo nuclear. En esa línea, el líder norcoreano, Kim Jong Un, anunció que su país acelerará su camino hacia convertirse en una superpotencia militar con armas nucleares y no descartó su uso, en caso de ser atacado por enemigos.

[Europa Press Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

INFORME DE LA ONU SEÑALA EL AUMENTO DE LA CIBERDELINCUENCIA EN LA REGIÓN ASIÁTICA

07/10/2024 - Un informe publicado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC, por sus siglas en inglés) reveló que las organizaciones criminales asiáticas están integrando nuevas tecnologías y modelos de negocio en sus servicios, incluidos los programas malignos, la inteligencia artificial (IA) generativa y los contenidos "ultra falsos", para establecer nuevos mercados clandestinos y soluciones de criptomonedas para sus necesidades de lavado de dinero. Asimismo, el reporte describe casos que muestran cómo el crimen organizado utiliza las plataformas de juego en línea poco reguladas y los proveedores de servicios de activos virtuales para mover, lavar e integrar millones de dólares en ganancias delictivas en el sistema financiero. Masood Karimpour, representante regional de la UNODC para el Sudeste Asiático y el Pacífico, hizo un llamado a reconocer la gravedad del asunto en el ámbito global, y a que los gobiernos "prioricen soluciones que enfrenten el ecosistema criminal en rápida evolución en la región".

[ONU News](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

OCTUBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx